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Verbale del Consiglio di 
Dipartimento di Scienze Agro-Ambientali e Territoriali 

Seduta del 22-06-2020 
 
 
 

 
Il giorno 22 giugno  2020 alle ore 16,30 si è riunito, in modalità telematica sulla piattaforma Teams 
di Microsoft, il Consiglio di Dipartimento per discutere i  seguenti punti all’ordine del giorno prot. 
n.  749/II-9 del 15-6-2020 e successivo addendum n. 763 del 19-6-2020:  
 
Didattica 

1) Copertura degli insegnamenti da parte dei docenti di ruolo dell’Università 
degli Studi Bari per l’a.a. 2020-2021: presa d’atto 

2) Rinuncia incarico idoneità di informatica Dott. Roselli 
              2 bis     Linee guida OFA 
              2 ter     Conferimento incarico Insegnamento “Principi di alimentaziome animale“  
                            AGR/18 3 CFU 
Comunicazioni 
Ricerca 

3) Approvazione e ratifica presentazione Progetti di ricerca 
4) Individuazione “selezionatore” campagna VQR 
5) Candidature per il Comitato Tecnico Scientifico Fondazione ITS Locorotondo, 

triennio 2020-2023 
Accordi di Collaborazione, Contratti e Convenzioni di Ricerca  

6) Approvazione e ratifica 
 

Amministrazione 
7) Approvazione verbale n. 8 del 4 giugno 2020 
8) Rinnovo convenzione per l'uso degli spazi Spin off Sinagri Srl 

                           8 bis     Conferimento incarico per supporto attività di dottorato di ricerca “ Gestione 
                                         sostenibile del Territorio”     
                           8 ter      Richiesta contributo per esercitazioni in campo Prof. Tartarino 

9)   Documento di programmazione triennale e piano triennale per la 

programmazione del reclutamento dei docenti dei Dipartimenti 
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Varie ed eventuali  

 
 
 
 
Sono presenti i Professori Ordinari: Giovanni Sanesi (Presidente), B. C.De Gennaro, Giuseppe De 
Mastro, Francesco Gentile, A. Leone, G. Scarascia Mugnozza. 
 
Per i Proff. ri Associati: B. Bianchi, S. Camposeo, A. Casieri,  B. De Lucia, E. De Meo, A. Gadaleta, 
G. Giannoccaro, R. Lafortezza, A. Pantaleo, S. Pascuzzi, R. Roma, P. Santamaria, E. Schettini, P. 
Tartarino, G. Vox. 
Per i Ricercatori: C. Acciani, A. Alexandros Sotirios, R. Bianchi,  F. Bozzo, A. Caputi Jambrenghi, D. 
Carlucci, E. Cazzato, A. De Boni, M. Elia, V. Fucilli, M.L. Gargano, P. Mairota, I. Marcotuli,  F. Milillo, 
R. Morea, A. Paduano, M. Ragni, L. Roselli, G. Ruggiero, G. Russo, F. Santoro, M. Selvaggi, A. 
Signore, A. Tamborrino, A. Vivaldi,  F. Vizzarri. 
 
Sono presenti i rappresentanti del Personale tecnico Amm.vo: M.A. Colonna. 
 
È presente il rappresentante dei Dottorandi:.M.D’Este 
Sono presenti i rappresentanti degli studenti:   A. Marino 
Sono assenti giustificati : A. D’alessandro  
Sono assenti senza giustifica: G. Cucci, P. Damiani,  P. Cagnetta,  
 
È presente la Dott.ssa Maria Cortese in qualità di Coordinatore del DiSAAT. 
Constatata la sussistenza del numero legale, il Presidente apre la seduta. 
 
 
Didattica 

1) Copertura degli insegnamenti da parte dei docenti di ruolo dell’Università degli Studi 
             Bari     per l’a.a. 2020-2021: presa d’atto 
Il Presidente illustra l’elenco degli insegnamenti DiSAAT coperti dai docenti di ruolo di altri 
Dipartimenti Uniba. Al termine il Consiglio prende atto. 

2) Rinuncia incarico idoneità di informatica Dott. Roselli 
Il Presidente comunica che oltre al Dr. Roselli anche il Dr. Vivaldi ha fatto domanda di rinuncia 
all’incarico di componente Commissione d’informatica.  
Il Presidente quindi il Consiglio a nominare 2 nuovi Commissari. 
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Il Consiglio di Dipartimento all’unanimità nomina Il Dr. M. ELIA per TUGEST e la Dott.ssa I. 
Marcotuli per STA. 
 

   2 bis     Linee guida OFA 
Il Presidente comunica che nell’ultima seduta, il Senato Accademico, nella riunione 
dell’11.06.2020, ha ritenuto opportuno dettare le linee guida per l’applicazione di quanto 
previsto dall’art.6 comma 1 del D.M. 270/2004 che disciplina i requisiti di accesso ai corsi di 
studio, la verifica dell’adeguata preparazione iniziale dello studente e l’assegnazione degli 
obblighi formativi aggiuntivi (O.F.A.) che devono essere soddisfatti entro il primo anno di corso.  
UNIVERSITA’ DEGLI STUDI DI BARI 
Il Senato Accademico, inoltre, ha ritenuto opportuno fornire un’interpretazione dell’art. 27, 
comma 2, del vigente Regolamento didattico di Ateneo, intendendo l’espressione “condizionare 
l’iscrizione al secondo anno” nel significato di “condizionare lo svolgimento del secondo anno”, 
senza previsione di ripetenza e senza impedimento all’iscrizione. 
In base alle citate decisioni del Senato Accademico, continua il Presidente, il Consiglio è chiamato 
ad adeguare gli artt. 3 dei Regolamenti didattici dei Corsi di Laurea in Scienze e Tecnologie Agrarie 
e in Scienze e Tecnologie del territorio e dell'ambiente agroforestale. In particolare, l’ultima frase 
viene modificata nel seguente modo: “Il mancato soddisfacimento degli OFA entro il secondo 
appello della sessione autunnale comporta l’impossibilità di sostenere gli esami del secondo anno 
di corso”. 
Infine, il Presidente sottolinea che, sempre il suddetto art. 3, per il Corso di Laurea in Scienze e 
Tecnologie del territorio e dell'ambiente agroforestale prevede che l’Obbligo Formativo 
Aggiuntivo (OFA)" sarà assegnato a coloro che avranno riportato un esito negativo alla suddetta 
prova per tutte o alcune delle discipline indicate; mentre per quanto concerne il Regolamento 
del Corso di Laurea in Scienze e Tecnologie Agrarie, prevede che l’OFA sarà assegnata anche a 
coloro che si immatricoleranno avendo sostenuto la prova di accesso con esito negativo ossia 
non avendo ottenuto almeno i 10 punti (su 75) previsti ai fini dell'utile collocamento in 
graduatoria (verifica positiva). 
Il Consiglio di Dipartimento all’unanimità approva le modifiche. 
 
      2 ter     Conferimento incarico Insegnamento “Principi di alimentaziome animale“  
                    AGR/18 3 CFU 
Il Presidente comunica che in seguito alla nostra richiesta  prot. 994 del 22-5-2020, il Deto nella 
 seduta del 12-6-2020, ha deliberato la disponibilità del Dr. Vincenzo Tufarelli SSD AGR/18 a 
svolgere l’insegnamento del modulo di “ Principi di alimentazione animale “ 3CFU III anno I 
semestre, Cds in STA CLASSE l-25.18. 
Il Consiglio di Dipartimento all’unanimità approva. 
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Comunicazioni 
Decreto passaggio Dr. Ragni dal AGR/18 ad Agr/20 
Obbligo Registrazione ingresso Dipartimento 
Ricomposizione Consiglio di Dipartimento con la presenza di Donghia al posto di Giannico 
Comunicazione Commissione Agr/02 
 
Ricerca 

3) Approvazione e ratifica presentazione Progetti di ricerca 
Il Presidente illustra le seguenti proposte: 
 
Il Prof. Pascuzzi chiede di partecipare al Bando Hirizon 2020 -ICT-462020-(b) con una proposta 
progettuale dal titolo “ UNICORN “. Il progetto prevede di dimostrare tecnologie robotizzate 
per applicazioni nell’agricoltura di precisione. 
Il Disaat partecipa in qualità di Partner con il gruppo di ricerca del Prof. Pacuzzi. 
La quota DiSAAT sarà di 200 mila euro ; la durata del progetto sarà di 3 anni. 
Il Consiglio di Dipartimento approva. 
La Prof.ssa Gadaleta chiede di partecipare al progetto EFSA . Il progetto prevede il monitoraggio 
della patogenicità della ruggine in linee di frumento tenero e duro allevate nelle regfioni di 
maggiore diffuzione del patogeno: Spagna e Italia. 
Il Disaat partecipa in qualità di Partner con il gruppo di ricerca della Prof.ssa Gadaleta.  
La quota DiSAAT sarà di 100 mila euro ; la durata del progetto sarà di 3 anni. 
Il Consiglio di Dipartimento approva 
 
 
 

4) Individuazione “selezionatore” campagna VQR 
Il Presidente comunica che la Direzione Ricerca ha chiesto entro il 22 giugno di comunicare il 
nominativo di un Docente individuato come selezionatore ed un numero da 1-3, che siano 
disponibili a partecipare al programma di sperimentazione  per la selezione dei prodotti della 
ricerca. La sperimentazione avrà luogo nel periodo 9-24 luglio. 
Il Consiglio di Dipartimento all’unanimità individua i seguenti docenti: 
Prof. Pietro Santamaria “selezionatore” 
Prof. Antonio Pantaleo e Dott. V. Fucilli “utenti”. 
 
5) Candidature per il Comitato Tecnico Scientifico Fondazione ITS Locorotondo,  
             triennio      2020-2023 
Il Presidente legge la richiesta della Fondazione ITS Locorotondo e al termine invita il Consiglio a 
proporre le candidature per ciascuna macroarea. 
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Il Consiglio di Dpartimento all’unanimità propone i seguenti candidati: 
Prof. Salvatore Camposeo macroarea 1 
- Prof. Bernardo C. De Gennaro macroarea 9 
- Prof. Giuseppe De Mastro macroarea 4 
- Dott. Vincenzo Fucilli macroarea 8 
- Dott. Angelo Signore macroaree 5 e 7 
- Dott.ssa Antonia Tamborrino macroarea 1 
- Dott. Gaetano Vivaldi macroarea 6 
- Dott. Francesco Vizzarri macroarea 3 
 
Accordi di Collaborazione, Contratti e Convenzioni di Ricerca  
6) Approvazione e ratifica 
 
Il Prof. Camposeo propone una Convenzione con la Fondazione IPRES Istituto pugliese di 
Ricerche Economiche e Sociali, per la realizzazione dei servizi WorK Package 2- Ricognizione della 
dotazione disponibile in termini di risoorse e Infrastrutture Work PACKAGE 3- Analisi di scenario 
nell’ambito della realizzazione studio della risorse idrica nei territori delle province di Lecce, 
Brindisi e Taranto.  
Per tale attività IPRES ha previsto un compenso di  20.000,00 IVA esclusa. 
La durata è di 6 mesi dalla data di sottoscrizione. 
Il Consiglio di Dipartimento approva. 
 
Il Prof. F. Gentile, in riferimento al Dottorato di ricerca in Gestione sostenile del territorio- 36° 
ciclo, del quale il Dipartimento è sede amministrativa, propone una Convenzione con il CNR. 
Istituto sulle Acque per l’attivazione di 1 Borsa aggiuntiva. A tal proposito, il Prof. Gentile dichiara 
la disponibilità a fornire il necessario supporto in termini di risorse e strutture per lo svolgimento 
delle attività relative ad una borsa aggiuntiva finanziata dal CNR – Istituto per la 
Ricerca sulle Acque (IRSA), con le condizioni riportate nella Convenzione in oggetto. 
Al termine il Consiglio di Dipartimento approva. 
Il Prof. Gentile ha partecipato ad un Bando Regionale per l’assegnazione di borse di dottorato 
aggiuntive. Si tratta di una ratifica dato che il Bando era in scadenza prima del Consiglio odierno. 
Il Consiglio di Dipartimento all’unanimità ratifica. 
 
Il Prof. Sanesi propone un Accordo di collaborazione tra la Regione Puglia e il DiSAAT per la 
redazione della Carta dei Tipi Forestali della Regione Puglia. 
Quindi cede la parola al Dr. Elia per illustrare l’accordo. 
Al termine il Presidente apre la discussione. 
Interviene la Prof.ssa Tartarino (vedi allegato). 
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Il Prof. Roma ritiene che si tratti di una questione che andava risolta all’interno del SSD agr/05. 
Il Prof. Scarascia considera il dibattito surreale; gli aspetti conflittuali tra le persone devono 
lasciare spazio all’interesse per la ricerca. 
Il Presidente invita quindi il Consiglio a deliberare. 
La Prof.ssa Tartarino fa una dichiarazione di voto contraria all’approvazione dell’Accordo : “ 
Giustifico la mia espressione di voto contraria al progetto e all’accordo di ricerca in parola perché, 
nelle fasi istruttorie che hanno preceduto la discussuine nell’ambito del CdD, pur avendo 
determinatto io e il Prof. Gualdi lo stato dell’arte di partenza della nuova Convenzione, 
immotivatamente non sono stata coinvolta nelle fasi della stesura. Tale ingiustificata esclusione 
si potrebbe configurare implicitamente: 
da un lato quale negazione del valore scientifico della pluriennale attività di ricerca e terza 
missione svolta proficuamente da me e dal Prof. Gualdi con apprezzamento da parte della 
Regione Puglia; 
dall’altro il paventato riferimento alle metodologie applicate, definite nella discussione della 
riunione del Consiglio di Dipartimento non adeguate ai tempi attuali, si configurerebbe come 
grave danno di immagine nei confronti miei e del compianto prof. Gualdi e dell’attività di docenti 
ricercatori da oltre 40 anni nell’Università di Bari. 
Tutto ciò è lesivo per la mia dignità professionale e lavorativia, fonte di un danno morale, 
costituito dal mancato riconoscimento del Know how pecifico e documentato, e fonte di un 
danno materiale dato dal mancato accesso al finanziamento oggetto della convenzione. 
Il Consiglio di Dipartimento a maggioranza approva l’accordo in oggetto. 
 
La Prof. Ssa Tartarino propone una Convenzione di ricerca con l’Ente Nazionale Parco Nazionale 
ALTA MURGIA in Gravina di Puglia,  per la conduzione di studi propedeutici e monitoraggio dei 
processi dinamici relativi al restauro forestale delle aree percorse dal fuoco nella FDR Acquatetta 
e agli interventi di gestione selvicolturale per la prevenzione degli incendi boschivi e per favorire 
i processi dinamici in atto nel rimboschimento di conifere mediterramee di Castel del Monte. La 
durata darà di 4 anni, Il contributo del Parco a favore del DiSAAT sarà di  208.000,00. 
Interviene il Prof. Lafortezza dichiarando che un accordo di questo tipo avrebbe potuto stipularlo  
anche lui avendo le competenze in tutti i settori indicati nella Convenzione.  
La Prof.ssa Tartarino risponde che in questo caso la situazione è diversa. 
Il Prof. Santamaria denuncia il modo costruttivo dei comportamenti ed entrando nel merito della 
Convenzione, ritiene che l’allegato tecnico sia generico. 
La Prof.ssa Tartarino chiede allora di rinviare la Convenzione al 29 giugno. 
Il Consiglio approva. 
 
Amministrazione  
7) Approvazione verbale n. 8 del 4 giugno 2020 
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Il Presidente invita il Consiglio a deliberare. 
Il Consiglio di Dipartimento all’unanimità approva. 
 
8) Rinnovo convenzione per l'uso degli spazi Spin off Sinagri Srl 
                            
Il Presidente comunica che il Prof.F. BOZZO, Presidente  del CdA dello  Spin Off “SINAGRI”, in 
seguito alla scadenza del contratto stipulato con l’Università degli studi di Bari per l’uso dello 
spazio da destinarsi a sede legale dello Spin Off, chiede che il Consiglio deliberi il rinnovo della 
Convenzione. 
Il Consiglio di Dipartimento, visto l’art.8 del Contratto, delibera il rinnovo della Convenzione tra 
lo Spin Off SINAGRI e l’Università per l’uso dello spazio da destinarsi alla sede legale. 
Il presente dispositivo è approvato seduta stante. 
 
8 bis)     Conferimento incarico per supporto attività di dottorato di ricerca “ Gestione 
               sostenibile del Territorio”     
Il Prof. Gentile in qualità di Coordinatore del Dottorato di ricerca in oggetto, chiede al Consiglio 
di poter avere la collaborazione per l’attività di segreteria, della Sig.ra Gina Olibano, afferente 
alla UO Affari generali, la quale è disponibile a svolgere tale attività.  
 Il Consiglio di Dipartimento all’unanimità delibera di conferire alla Sig.ra G. Olibano l’incarico de 
quo. 
 
8 ter      Richiesta contributo per esercitazioni in campo Prof. Tartarino 
 
La Prof.ssa Tartarino per le  lezioni di "Dendrometria e Assestamento forestale" (9 CFU) del Corso 
di Studi in "Tutela e Gestione del Territorio Agricolo e Forestale" di cui è docente, come previsto 
dall'offerta formativa, oltre alle lezioni frontali, deve svolgere esercitazioni in bosco per fornire 
agli studenti frequentanti occasioni di applicazione di quanto appreso in aula. 
 Le esercitazioni in bosco sono distinte in due gruppi:  
- n. 3 giornaliere, fra metà maggio e i primi di giugno nella Foresta di Mercadante (Cassano delle 
Murge) e le pinete dell'Arco ionico tarantino 
- n. 1 di più giorni, nel mese di giugno, nella Foresta Umbra (Gargano).  
 Queste ultime si svolgeranno con le seguenti modalità: 
- alla fine delle lezioni in aula nel mese di giugno 2020, nelle cerrete dei complessi di proprietà 
regionale del Gargano. 
In base alle spese sostenute dal Dipartimento di afferenza per le esercitazioni dell’anno 2019 e 
di quello in corso di svolgimento, si è potuto procedere alla stima dei costi comprensivi di IVA. 
- Esercitazioni giornaliere: 
- n. 1 pullman x 3 giorni, €  DiSAAT- 
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- Esercitazioni di più giorni nei complessi forestali del Gargano 
- n. 1 pullman x 7 giorni,  € 2.350,00   - 
- n. 15 studenti, n. 2 accompagnatori, n. 1 autista x 6 giorni 
(presso il Rifugio Sfilzi, a € 45 al giorno pensione completa) €  4.860,00 
Totale  " 7.210,00 
 
Il totale complessivo, di cui si richiede il finanziamento è, quindi, pari a € 7.210,00. 
Al termine il Presidente invita il Consiglio a deliberare. 
Il Consiglio di Dipartimento, a condizione che siano osservate tutte le procedure Covid 19, 
all’unanimità esprime parere favorevole. 
Il presente dispositivo è approvato seduta stante. 
 
9)   Documento di programmazione triennale e piano triennale per la programmazione  
               del reclutamento dei docenti dei Dipartimenti 
 
Alle 17,59 entra la Dott.ssa Mairota. 
 Il Presidente riprende la discussione dal punto in cui si era giunti nei Consigli del 4 e 12 giugno. 
Quindi il Presidente dopo la parte programmatica 2020-2022 con l’indicazione nei quadri di 
priorità politica A, B, C, D, E e F degli obiettivi strategici, obiettivi del Dipartimento, Indicatori, 
target 2022 e referenti del Dipartimento per l’obiettivo, introduce il Piano di programmazione 
triennale delle risorse di docenza senza ordine di priorità. 
Si apre la discussione al termine della quale il Consiglio si aggiorna al 29 giugno. 
 
 
Varie ed eventuali  
Nessuna richiesta. 
 
 
Alle ore 19,00 il Presidente chiude la seduta. 
Il presente verbale sarà approvato nel primo Consiglio utile, fatta eccezione per quei punti che 
pper motivi di urgenza, sono stati approvati seduta stante.  
 
 


